

[Reclutamiento estalinista]

León Trotsky

Noviembre de 1930

(Versión al castellano desde “[Recrutement stalinien](#)”, en [Léon Trotsky – Les auteurs marxistes en langue française](#) ; archivos publicados en el [MIA](#) con el apoyo del Institut Léon Trotsky.)

Los periódicos publican casi en cada número: “Nosotros, los obreros sin partido, en respuesta a la duplicidad de los oportunistas, declaramos nuestra adhesión al partido”.

Esto siempre va seguido de una lista de obreros con una nota para cada nombre: veinte años de experiencia en la industria, veinticinco, veintinueve e incluso treinta y tres. Por lo tanto, son obreros de entre cuarenta y cincuenta años. Todos eran adultos en la época de la revolución de octubre y de la guerra civil. Eso no les impidió permanecer fuera del partido. Solo la duplicidad de los dos presidentes del Consejo de Comisarios del Pueblo, Nikolái Ríkov y Nikolái Sirtsov, los animó a unirse al partido.

¿Qué clase de obreros son los que lograron conservar su empleo en una fábrica, a menudo la misma, durante quince o veinte años antes de la revolución? Son los más débiles, los más sumisos, los más serviles, los que desfilaban en las procesiones religiosas, los que llevaban regalos de cumpleaños al patrón. En los primeros años de la revolución, ni siquiera se atrevían a pensar en unirse al partido. Pero cuando los jefes, las autoridades, lo ordenan, no pueden negarse. Son los elementos de la clase obrera en los que el centrismo busca cada vez más apoyo, mientras que al mismo tiempo silencia a los obreros más avanzados.

Edicions Internacionals Sedov

Serie: [Trotsky inédito en internet y en castellano](#)

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es